

Nova et Vetera in Grammaticæ Hebraicæ historia.
IV: La gramática en el Sefer ha-Měbaqqēš
de Shem Tob Ibn Falaquera*

CARLOS DEL VALLE R.
Instituto de Filología. CSIC, Madrid

Shem Tob Ibn Falaquera (n. 1225/1226; m. después de 1291) transcurrió, según parece, la mayor parte de su vida en Tudela. En 1291 se constata su presencia en Barcelona. Destacó sobre todo como compilador, como admirable sintetizador. Graetz lo definió como una “enciclopedia viviente”. Dentro de su abundante producción literaria –tenemos noticia de 18 obras suyas, de las que 16 se conservan–, tres obras son de carácter marcadamente enciclopédico: *De’ot ha-filosofim* (“Las opiniones de los filósofos”), obra todavía inédita, transmitida en dos manuscritos (Leiden 20 y Parma-De-Rossi 164); *Reshit hokma* (“Principio de la sabiduría”), editada por Moritz David (Berlín 1902) y el *Sefer ha-Měbaqqeš* (“El libro del Escudriñador”).

En “El libro del Escudriñador”, Ibn Falaquera narra el periplo de un joven que “escudriña” todos los caminos por los que el hombre busca la felicidad. Primero se dirige a un hombre rico, luego a un soldado, luego a un artesano y así sucesivamente a un médico, a un asceta,

* La investigación que ha dado origen a este volumen ha sido financiada por el Ministerio Español de Ciencia y Tecnología, como parte del Proyecto BFF2000-0404, perteneciente al plan I+D+I, dentro del plan de Promoción General del Conocimiento.